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Indicadores económicos 
RENTABILIDAD FONDO A. 

JUNIO MONEDAS TPC UF UTM BOLSA SANTIAGO 
CAPITAL 319%  $pormoneda local (observado) Marzo 2025 0.5% 19/07/2025 $39239.84 Mayo 2025 $68.648 Mayoralza 
CUPRUM. 3,14% Dólar. $96678 Abril 2025 0,2% 20/07/2025 $39.234,77. Junio 2025 $68.785 

HABITAT 3.02%. Euro. $1120.00 Mayo 2025 0,2% 21/07/2025 $39.229,70 Julio 2025 $68923 Mayor baja 
MODELO. 313% Real brasileño. $17430. Junio 2025 04% 22/07/2025 $39.224,63 Agosto 2025 $68.647 = 
  

Sectores como el forestal, pesquero y manufacturero concentran el uso de estas tecnologías 

Inteligencia artificial predictiva 
predomina en la industria regional 
La gran industria ha 
absorbido este tipo 
de soluciones, que 
permiten simplificar 
diversos procesos. 
Desde las pymes 
piden mayor acceso. 

Por Francisca Pacheco Pérez. 
eoonoma(adirioelsurcl 

1uso de inteligencia artifi 
Ei (1A) en la matriz pro 

ductiva regional ha ido to 
mando cada vez más fuerza losúl 
timos años, principalmente en la 
granindustria. Rubros comoel fo, 
restal, el pesquero y el agrícola 
son parte de los que han absorbi 
do estas nuevas tecnologías, per 
mitiendo optimizar procesos. 

La directora de la Cámara dela 
Producción y el Comercio (CP( 
Biobío, Marcela Angulo, explicó 
quela lA predictiva que identifi 
ca patrones- es la que predomina 
anivellocal. “Aún no veo enla re 
gión que haya uso más intensivo 
delalA generativa, fundamental 
mente porque tenemos un perfil 
productivo de la región que es 
más industrial”, señaló. 

En contraste, en las empresas 
medianas y pequeñas de la región 
los avances han sido más lentos, 
porlo cual desde la Asociación de 
Empresas de Biobío (Asem) seen 
fatizó en la necesidad de mejorar 
elacceso a estas herramientas. 

   

  

PRINCIPALES USOS 
La representante de la Cámara 

señaló que el sector forestal es 
uno de los que concentra el uso 
de estas herramientas en la re 
gión. “CMPC usa herramientas 
delA y ciencia dedatos para usar 
en plataformas de respuesta en 
la detección de estos como en el 
combate de incendios. También 
sabemos que Arauco está traba 
jando con detección satelital de 
datos para mejorar los inventa 
rios de bosques, clasificarlos y 
entenderen qué estado están las 

    

e Sectores beneficiados 

Grandes empresas del ámbito fo- 
restal, pesquero, y de todo el co- 
rredor logístico han ido aumen- 
tando el uso de inteligencia artifi- 
cial en sus sistemas. 

especies”, precisó, 
El rubro pesquero esotro delos 

que se ha visto beneficiado, por 
ejemplo,a través del desarrollo de 
visión computacional para de 
sembarques, que permite agilizar 
el reconocimiento de especiesco- 
moel jurel. 

    

La instancia tiene por objetivo mejorar la coordinación del sector. 

En ese mismo contexto, sumó 
que “estuvimos hace un par dese- 
manas en ASMAR y también se 
está usando a partir de visión 
computacional para detectar pro- 
cesos de corrosión en los cascos 
de los barcos; van entrenando 
modelos para que aprendan a dis 
tinguir esas situaciones”. 

Enel marcode un proyecto que 
ejecuta Corfo junto a la UdeC, 
agregó que “están participando 
muchas pymesenempezar aapli 
car IA en procesos de manufactu- 
ra; de aserraderos, metalmecáni 
cas, donde la están usando a pro 
pósito de imágenes o datos de 
sensorización de equipos que per 
miten tener procesos demanten- 

Una de las soluciones que se han implementado a nivel regional permite agilizar el combate y prevención contra incendios forestales. 

ción predictiva, y poder oftecer 
serviciosalasindustrias grandes”. 

El gerente de la Corporación In 
dustrial para el Desarrollo Regio 
nal del Biobío (CIDERE), David 
Fernández, explicóquejuntocon 
la industria forestal -donde se 
aplica para identificar fallas en 
maquinarias, porejemplo- igual 
mente lalA está creciente “en to 
doel corredor logístico; lo hemos 
visto en la industria de la pesca, 
enlaagroindustria; con entender 
cómo y cuándo se riega, se cose: 
cha, y se aplican diferentes pro 
ductos para mejorarla eficiencia 
en el campo. También lo vemos 
en la industria de los transportes 
desdela eficienciade las flotas, lo 

    
gística y rutas de entrega”. 

Por otro lado, el presidente de 
Asociación de Empresas de Bio 
bío (Asem), Humberto Miguel, 
indicóqueen las pymesestos pro- 
cesos aún son emergentes, vién: 
dose principalmente en áreas co 
moel marketing, para el segmen: 
to y atención de clientes. 

“En la pyme se ha empezado a 
incorporar la 1A de forma muy 

imple; hay procesosanteriores a 
su aplicación donde aún no está 
tan avanzado, sobre todo la digi 
talización de las empresas”, dijo. 

Araíz de estos escasos avances, 
enfatizó en que falta apoyo tanto 
del estado como a través de las 
instancias ya vigentes, donde par- 

  

  

Articulan mesa técnica para agilizar 
planes de manejo forestal 
Conel objetivo de modemizar 

la gestiónforestal y acelerarla ra 
mitación de planes de manejo y 
avisosdefaena, representantes de 
la Corporación Chilena dela Ma. 
dera, la Corporación Nacional Fo 
restal y el Colegio de Ingenieros 
Forestales, se reunieron en el Co. 
mité de Régimen y Normaen Bio- 
bío, territorio clave para el desa 
rrollo del sector. 

Entrelos principales acuerdos 
se discutió la necesidad de siste- 
matizar y modernizar los proce- 
sosregionales y provinciales, ge. 
nerar una pauta técnica común 

   

y definir criterios claros para la 
priorización de planes de mane 
jo ante emergencias. Temas co- 
mo cartografía, evaluación de 
suelos, cuidado de recursos hí- 
dricos y mantenimiento de ca 
minos, fueron parte de los pun 
tos analizados. 

El representante de Corma y 
jeíe del Área de Legislación Fo 
restal de CMPC, César Farías, va: 
Joró el avance logrado. “Es muy 
importante que esta mesa de tra 
bajo conjunta entre Corma y Co 
naf se haya concretado, porque 
estamos avanzando en la estan 

   

darización de criterios mínimos 
aconsiderar, en los planes dema 
nejo necesario para las operacio 
nesforestales, tanto de empresas, 
como de pequeños propietarios”. 

El jefe de Fiscalización Regio 
nal de Conaf Biobío, Ignacio Es. 
pina, señaló que “hoy existen di 
versos problemas logísticos que 
retrasan los procesos. Esta mesa 
buscará mejorar esa coordina 
ción, lo que es fundamental pa: 
ra dar una respuesta más opor. 
tuna, especialmente en escena 
rios críticos”. 

La directora del Colegio de In 

    

EL... de 
transformamos en un polo que 

produzca capital humano 
especializado en este tema 

vamos a atraer empresas cada 
vez más sofisticadas y otras que 

alo mejor no están enla zona". 

Marcela Angulo 
directora CPC Biobío 

€éááXXK) 

CL últimamente un 
crecimiento desde la oferta de 
emprendedores fundando 

startups que tienen tecnología 

capaz de modificar la industria, 

y ahí hay emprendedores muy 
potentes de la región”. 

David Femández 
Gerente CIDERE Biobío 
  

ticipan universidades. “Ahí hay 
una brecha potente del que creo 
que las instituciones del estado 
deben hacerse cargo. La IA es un 
mundo inmenso que puede ayu 
dara los empresarios a tomar de 
cisiones”, manifestó. 

TECNOLOGÍA CRECIENTE 
La directora de la CPC propone 

quelaregión podría consolidarse 
como una zona referente para 
atraer nuevas inversiones y em: 
presas intensivas en inteligencia 
artificial, dado además el fuerte 
rol que ha tenido la academia. 

Eso sí, sostuvo que estas tecno. 
logías son limitadas “y lasempre 
sas sela van a pelear, entonces si 
somos capaces de transformaros 
en un polo que produzca capital 
humano especializado en este te 
mavamos a atraerempresas cada 
vez más sofisticadas y Otras que a 
lo mejor no están en lazona”. 

Asimismo, el gerente de CIDE 
RE destacó que “hemos visto últi 
mamente un crecimiento desde la 
oferta de emprendedores fundan 
dostartups que tienen tecnología 
capaz de modificar la industria, y 
ahí hay emprendedores muy po: 
tentes dela región. Un ejemplo de 
ellos es Inway, una empresa que 
utiliza la IA para optimizar flotas 
de camiones y buses”. 

  

150 
actores del sector forestal 
de todo el país son parte 
de la Corporación Chilena 

de la Madera, Corma. 

genieros Forestales en Biobío, 
Mariela Barudy, valoró la instan 
cia como una oportunidad para 
fortalecerel vínculocon los pro. 
fesionales del rubro y “ahora 
queremos transmitirla informa. 
ción que se expuso en esta mesa 
a los demás profesionales del 
sector para llegar a soluciones 
concretas”. 

  

La responsabilidad fiscal comienza por casa 
El sistema tributario requie- 

re, para su funcionamiento 
legítimo, algo más que normas 
claras y procedimientos efica- 
ces. Necesita confianza. Esa 
confianza no se construye 
solo con leyes, sino con coheren- 
cía entre el discurso institucio- 
nal y la conducta de quienes lo 
encarnan. 

Cuando una autoridad encar- 
gada de velar por el cumpli- 
miento de las obligaciones tri- 
butarias incurre en omisiones 
prolongadas, el problema no es 

solo jurídico, sino político e ins- 
titucional. 

El director del Servicio de Im- 
puestos Internos, que tuvo un 
primer período ya en el cargo 
entre 1990 y 2002, reconoció 
problemas en el pago de contri- 
buciones por una propiedad no 
regularizada por nueve años. 
Más allá de las explicaciones 
técnicas, lo relevante es la señal 
quese proyecta hacia los contri- 
buyentes. 

En el régimen actual, la res- 
ponsabilidad de declarar y pa- 

gar recae en las personas, 
incluso cuando se trate de pro- 
piedades sin recepción definiti- 
va. La inacción frente a esa res- 
ponsabilidad, cuando proviene 
de quien dirige la entidad fisca- 
lizadora, tensiona los fundamen- 
tos del principio de equidad an- 
te la ley. 

El argumento de que no hubo 
intención de eludir, o que setra- 
ta de una situación común en 
muchas zonas rurales, no es irre- 
levante, pero tampoco suficien- 
te. El punto no es la existencia 

del error, sino su duración y 
el lugar desde donde ocurre. 
En tributación, las conductas 
toleradas en el ciudadano co- 
'mún no se extrapolan automá- 
ticamente a quienes ejercen 
funciones de alta dirección. 
La expectativa es distinta por- 
que el impacto. institucional 
también lo es. 

Cuando la jefatura del SIT in- 
curre en este tipo de omisiones, 
el efecto no es solo reputacio- 
nal. Se debilita el mandato éti- 
co de la administración tributa- 

ría y se abren espacios para 
relativizar el cumplimiento. 
Esa es la verdadera consecuen- 
cía: se erosiona, de forma lenta 
pero persistente, la convicción 
de que las normas aplican sin 
excepción. 

El problema, entonces, no 
es únicamente individual. Es 
sistémico. La ley contempla 
mecanismos de regularización, 
pero también exige que el 
estándar de conducta de 
quienes están al mando sea 
proporcional a su responsabili- 

dad. Lo que está en juego no 
es un monto impago, sino la 
credibilidad del sistema en su 
conjunto. 
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